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новых территорий в экономическую 
и социально-правовую систему Рос-
сийской Федерации.

– Перечень неотложно решаемых 
вопросов, где нет второстепенных 
задач, очень широк. Именно поэтому 
отчетные цифры прироста основных 
отраслей экономики Ростовской об-
ласти сегодня вдвойне более весо-
мы. На объективные вызовы времени 
Ростовская область отвечает своей 
удвоенной эффективностью. Вало-
вой региональный продукт, промыш-
ленность, сельское хозяйство, стро-
ительство, инновационное развитие, 
потребительский сектор, заработные 
платы в реальном секторе – все нахо-
дится в плюсе, – подчеркнул предсе-
датель Законодательного Собрания.

Александр Ищенко добавил, что 
это во многом результат тех мер под-
держки в отношении предпринимате-
лей, аграриев, инвесторов, которые 
рекомендовались фракцией «Единая 
Россия» и принимались Законода-
тельным Собранием. Но что более 
важно, благодаря таким результатам 
пополняется доходная часть регио-
нального бюджета. А значит, вырас-
тают возможности поддержки соци-
ально значимых направлений жизни 
Донского края.

– Строятся и капитально ремонти-
руются школы и детские сады, боль-
ницы и поликлиники. Вот уже совсем 
скоро Светлана Геннадьевна Писку-
нова пригласит всех нас на открытие 
Областного детского хирургического 
центра инновационных технологий. 
И в 2023-м, и в текущем 2024 году у 
нас – масштабные вложения в модер-
низацию жилищно-коммунального 
хозяйства и объектов водоснабжения 
городов и сельских поселений. Про-
должаются и программы благоустрой-
ства, – сказал Александр Ищенко.

Спикер Донского парламента под-
черкнул, что инфраструктура обнов-
ляется не только в крупных городах 
Ростовской области, а повсеместно. 
По его словам, если посмотреть на 
строки расходной части областного 
бюджета, то можно увидеть, что в 
большинстве своем это и есть реали-
зация Народной программы «Единой 
России», сформированной на основе 
обращений и наказов избирателей – 
жителей Ростовской области.

– Сегодня на заседании Законода-
тельного Собрания приняты первые 
поправки в областной бюджет теку-
щего года, которые обоснованы как 
раз хорошими результатами 2023 
года. И в целом бюджет на текущую 
трехлетку у нас самый мощный за всю 
историю Ростовской области. Благо-
даря этому у региона есть возмож-
ность в дополнение к масштабным 
федеральным гарантиям вводить 
еще более широкие меры поддержки 
семей с детьми, ветеранов боевых 
действий, участников специальной 
военной операции и членов их семей, 
– заявил Александр Ищенко.

Он обратил внимание, что в Ро-
стовской области социальную под-

держку получают более 200 тысяч се-
мей. Среди этого числа за последние 
пять лет на 18% выросло количество 
многодетных семей. Их в Ростовской 
области уже почти 50 тысяч. На Дону 
продолжает расти и продолжитель-
ность жизни. В 2023 году этот пока-
затель составил 73 с половиной года.

Как отметил спикер Донского пар-
ламента, эти статистические циф-
ры достаточно информативно сви-
детельствуют об эффективности 
социальной политики в Ростовской 
области. Но, конечно же, у достойной 
динамики развития есть свои сопут-
ствующие проблемы. Например, не 
хватает учителей, врачей, средне-
го персонала. Руководство области 
видит эту проблематику, и донской 
депутатский корпус вместе с Прави-
тельством вырабатывает меры, в том 
числе и законодательные, которые 
помогут в решении этих вопросов.

– Проблемы, конечно же, есть и 
будут появляться. Это неизбежное 
следствие любого развития, любой 
активной жизни. И в этой связи от-
чет о работе областного Правитель-
ства за 2023 год – это очень емкий, 
детальный перечень результативных 
ответов на множество вопросов, по-
ставленных самой жизнью. Депутаты 
фракции «Единая Россия» положи-
тельно оценивают эффективность 
проделанной работы в 2023 году. Хо-
рошие темпы развития Ростовской 
области – это наш вклад в защиту и 
укрепление всей России, вклад в бла-
гополучное будущее нашего Отечества 
и Донского края, – заключил Алек-
сандр Ищенко.

ПРЕДСТАВИТЕЛИ 
ПОЛИТИЧЕСКИХ 
ПАРТИЙ В ДОНСКОМ 
ПАРЛАМЕНТЕ ДАЛИ 
ОЦЕНКУ РАБОТЕ 
РЕГИОНАЛЬНОГО 
ПРАВИТЕЛЬСТВА 
В 2023 ГОДУ

Руководитель фракции КПРФ в 
Законодательном Собрании Ро-
стовской области Алексей Мисан 
отметил, что фракция видит в отче-
те перспективы развития региона, 
улучшение по многим отраслям, од-
нако на некоторые моменты необхо-
димо обратить более пристальное 
внимание. Это вопросы демографии 
и кадрового обеспечения учрежде-
ний здравоохранения, в частности, 
целевого обучения.

– Нам надо вернуться к советской 
системе здравоохранения. Если госу-
дарство отучило студента бесплатно, 
то этого выпускника нужно направлять 
в тот или иной муниципалитет, где тре-
буются узкопрофильные специалисты, 
– сказал Алексей Мисан.

6-е заседание ЗС РО:
губернатор Ростовской области Василий Голубев отчитался 
о деятельности регионального Правительства в 2023 году 

(Окончание на стр. 2)

ГУБЕРНАТОР 
РОСТОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ ВЫСТУПИЛ 
С ОТЧЕТОМ 
О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
РЕГИОНАЛЬНОГО 
ПРАВИТЕЛЬСТВА 
В 2023 ГОДУ

На 6-м заседании Законодатель-
ного Собрания Ростовской области с 
отчетом о деятельности региональ-
ного Правительства в 2023 году пе-
ред депутатами Донского парламен-
та выступил губернатор Ростовской 
области Василий Голубев.

Согласно отчету, практически по 
всем ключевым направлениям раз-
вития Донского края наблюдается 
рост.

По сравнению с 2022 годом вало-
вой региональный продукт вырос на 
4,5%, промышленное производство 
– на 2%, производство в аграрном 
секторе – на 6,5%. Снова был со-
бран рекордный урожай зерновых – 
16,4 млн тонн (в 2022 году было со-
брано 15,4 млн тонн).

Объем строительных работ вырос 
на 17,4%, что значительно больше, 
чем в среднем по России (7,9%). 
Было введено почти 3 млн кв. ме-
тров жилья – рост по сравнению с 
2022 годом больше на 9,6%.

Обороты розничной торговли уве-
личены в 2023 году на 9,9% и обще-
ственного питания – на 30,4%.

Кроме того, почти на 180 млрд ру-
блей по сравнению с прошлым годом 

вырос объем инвестиций в основ-
ной капитал и составил 643,7 млрд 
рублей. Средняя заработная пла-
та выросла на 15% и составила 51 
724,1 рубля, а регистрируемая без-
работица, составлявшая на начало 
года 0,4%, уже в апреле снизилась 
до уровня 0,3%.

Также Ростовская область заняла 
первое место в стране по удельному 
весу организаций, внедряющих тех-
нологические инновации.

– Наши цели понятны. Они четко 
определены в Послании Президента 
Федеральному Собранию, отражены 
в Стратегии-2030. Я бы хотел побла-
годарить депутатов, руководителей, 
всех жителей Ростовской области за 
результат работы в 2023 году, за сла-
женную работу, за готовность тру-
диться в интересах страны и нашего 
региона. Убежден, что наш опыт, со-
гласованные действия помогут пре-
одолеть все сложности и трудности, 
которые появляются на нашем пути, 
– сказал Василий Голубев.

АЛЕКСАНДР ИЩЕНКО: 
«ХОРОШИЕ 
ТЕМПЫ РАЗВИТИЯ 
РОСТОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ – ЭТО 
ВКЛАД В ЗАЩИТУ 
И УКРЕПЛЕНИЕ ВСЕЙ 
РОССИИ»

Председатель Законодательного 
Собрания Ростовской области Алек-
сандр Ищенко выступил от фракции 

«Единая Россия» на заседании Дон-
ского парламента по отчету губерна-
тора Ростовской области о резуль-
татах деятельности регионального 
Правительства за 2023 год.

Спикер Донского парламента от-
метил, что если результаты прошед-
шего года соотнести с показателями 
Ростовской области предыдущих пя-
ти-десяти лет, то мы вновь увидим 
продолжение траектории роста по 
всем самым значимым направлени-
ям социально-экономического раз-
вития.

– Динамика здесь бесспорно от-
личная от года к году. И 2023 год 
находится на вершине этой все воз-
вышающейся линии роста. Но со-
вершенно очевидно, что эти весьма 
значительные результаты некоррек-
тно рассматривать однобоко – толь-
ко лишь в региональном измерении. 
Мы живем в историческом контексте 
и в историческое время. На первом 
плане общегосударственные зада-
чи – специальная военная опера-
ция, возрождение воссоединенных 
территорий, защита экономического 
и государственного суверенитета 
нашей страны, – заявил Александр 
Ищенко.

По его словам, в выполнении этих 
задач Ростовская область играет 
ключевую роль в силу своего геогра-
фического положения и в силу сво-
его потенциала. Через Ростовскую 
область и при участии Ростовской 
области идет снабжение боевых ча-
стей, идет поток грузов на восста-
новление и на помощь жителям вос-
соединенных территорий. Донской 
регион принимает самое деятельное 
участие в ускоренной интеграции 
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Руководитель фракции ЛДПР в За-
конодательном Собрании Ростовской 
области Денис Фраш сказал, что, не-
смотря на то, что на органы испол-
нительной власти региона ложится 
дополнительная нагрузка, связанная 
с санкционным давлением и проведе-
нием специальной военной операции, 
Ростовская область движется вперед.

– Традиционно мы сильны в сель-
ском хозяйстве, занимаем лидирующие 
позиции. Мы видим рост промышлен-
ности, открытие новых производств, 
сокращение безработицы, рост зара-
ботной платы, выделение достаточных 
средств на социальные нужды, меди-
цину, образование. Все это вкупе по-
зволяет фракции ЛДПР оценить работу 
губернатора и Правительства положи-
тельно, – сказал Денис Фраш.

Депутат Законодательного Собра-
ния Ростовской области, избранный от 
политической партии «Справедливая 
Россия – патриоты – за правду», Борис 
Вальтер отметил, что в целом резуль-
таты работы Правительства региона 
показывают, что Ростовская область 
достаточно успешно справляется с 
трудностями и вызовами, которые пе-
ред нами ставит текущая геополитиче-
ская ситуация.

– В целом мы справляемся, но есть 
вопросы, которые требуют более серьез-
ного внимания со стороны Правитель-
ства Ростовской области. В частности, 
это проблема грунтовых вод и подтопле-
ний, которым подвержены некоторые 
муниципалитеты региона. В первую оче-
редь это касается ростовской агломе-
рации. В связи с этим мы предложили 
создать систему гидрогеомониторинга 
и создать межведомственный орган, 
который будет координировать работу 
муниципалитетов, увязывать все реше-
ния в градостроительной деятельности 
с учетом интересов не только муници-
палитета, где запланировано развитие, 
но и прилегающих территорий, – сказал 
Борис Вальтер.

В РОСТОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ ВВЕДЕНА 
НОВАЯ МЕРА 
ПОДДЕРЖКИ 
МНОГОДЕТНЫХ 
СЕМЕЙ

На очередном заседании Донского 
парламента депутаты приняли закон, 
устанавливающий новую меру соци-
альной поддержки многодетных семей. 
Теперь многодетные родители будут 
получать компенсацию расходов за 
оплату жилого помещения в размере 
50 процентов, аналогично тому, как 
уже получают компенсацию за оплату 
коммунальных услуг.

– Поддержка многодетных семей 
сформулирована и в соответствую-

6-е заседание ЗС РО:
губернатор Ростовской области Василий Голубев отчитался 
о деятельности регионального Правительства в 2023 году
(Окончание. Начало на стр. 1)

щем Указе Президента, и в Послании 
Федеральному Собранию, и, безуслов-
но, является одной из главных задач 
в деятельности Законодательного Со-
брания Ростовской области. Поэтому 
было принято решение ввести новую 
меру поддержки в виде компенсации 
расходов теперь еще и за оплату жи-
лого помещения. Она будет действо-
вать задним числом, с 1 января 2024 
года, соответственно многодетным ро-
дителям будет произведен перерасчет, 
– прокомментировал председатель За-
конодательного Собрания Ростовской 
области Александр Ищенко.

Спикер Донского парламента об-
ратил внимание на то, что по феде-
ральным стандартам рекомендуется 
устанавливать такое возмещение на 
уровне от 30 до 50%.

– Мы используем максимальную 
планку – 50% от установленного раз-
мера, то есть в большем объеме, – 
подчеркнул Александр Ищенко.

Кроме этого, депутаты в два раза 
увеличили размер ежемесячной де-
нежной выплаты на каждого ребенка 
в многодетной семье. Она составит 
теперь 1042 рубля. Следует отметить, 
что это дополнительная выплата ко 
всем имеющимся мерам поддержки, 
установленным и на федеральном, и 
на областном уровне.

Также в два раза, до 2 тысяч рублей, 
увеличена доплата к пенсии тем ро-
дителям, которые награждены либо 
орденом «Родительская слава», либо 
почетным дипломом губернатора Ро-
стовской области «За заслуги в воспи-
тании детей».

Еще депутаты приняли в первом 
чтении законопроект, полностью осво-
бождающий детей-сирот и детей, остав-
шихся без попечения родителей, 
которые воспитываются в приемных 
семьях, от уплаты жилищно-комму-
нальных услуг и взносов на капиталь-
ный ремонт.

ИЗМЕНЕН ПОРЯДОК 
ИЗБРАНИЯ ГЛАВ 
МУНИЦИПАЛЬНЫХ 
ОБРАЗОВАНИЙ

На очередном заседании Донского 
парламента депутаты приняли закон, 
меняющий порядок избрания глав му-
ниципальных образований.

Теперь главы городских округов и 
муниципальных районов Ростовской 
области будут избираться представи-
тельными органами муниципальных 
образований, то есть городскими ду-
мами или районными собраниями, из 
числа кандидатов, представленных 
конкурсной комиссией по результа-
там конкурса, и возглавлять местные 
администрации соответствующих му-
ниципальных образований.

Таким образом, председатели го-
родских дум и районных собраний 
депутатов перестают быть главами 
городов и районов. Они будут только 
возглавлять представительные орга-
ны власти.

– Изменения коснутся всех 12 круп-
ных городов Ростовской области и 
всех муниципальных районов. Важно, 

что это произойдет не одномоментно, 
а в процессе истечения сроков пол-
номочий действующих глав, – пояс-
нил председатель Законодательного 
Собрания Ростовской области Алек-
сандр Ищенко. – Например, выборы 
городских дум в 2024 году пройдут в 
Таганроге, Азове и Батайске. Значит, 
в этих трех городах главы муниципа-
литетов в новом правовом статусе 
появятся уже в этом году. При необ-
ходимости, если город или район со-
чтет, что им нужно раньше перейти на 
новую схему, руководители могут до-
срочно сложить с себя полномочия, 
и тогда избрания будут произведены 
уже по новому порядку. Но в целом 
срок полномочий глав муниципаль-
ных образований остается прежним 
– 5 лет.

Одновременно с этими изменени-
ями закрепляются и требования к 
уровню профессионального образо-
вания, профессиональным знаниям 
и навыкам, которые должны содер-
жаться в условиях конкурсов по от-
бору кандидатур на должности глав 
муниципальных районов и городов.

По мнению депутатов, данная кор-
ректировка законодательства позво-
лит более эффективно распределить 
полномочия внутри органов местного 
самоуправления.

ДЕПУТАТЫ ПРОСЯТ 
УВЕЛИЧИТЬ ОБЪЕМЫ 
ФЕДЕРАЛЬНОЙ 
ПОДДЕРЖКИ 
АГРАРИЯМ

Законодательное Собрание Ро-
стовской области направило обра-
щение к заместителю Председателя 
Правительства Российской Федера-
ции Виктории Абрамченко о выделе-
нии дополнительной поддержки про-
изводителям зерновых культур.

– Несмотря на высочайший урожай, 
на рост производительности труда в 
аграрном секторе, рентабельность 
в сельской отрасли снижается. Это 
связано с введением вывозных тамо-
женных пошлин в целях стабилиза-
ции цен внутри страны, с изменением 
ценовой конъюнктуры на аграрную 
продукцию. Поэтому мы считаем не-
обходимым увеличить объемы фи-
нансовой поддержки производителям 
зерновых культур по их затратам на 
производство. Отрасль субсидиру-
ется, но этих средств недостаточно, 
– прокомментировал председатель 
Законодательного Собрания Ростов-
ской области Александр Ищенко.

ДЛЯ УЧАСТНИКОВ 
СВО РАСШИРЕНЫ 
СОЦИАЛЬНЫЕ 
ГАРАНТИИ

Депутаты приняли изменения в ряд 
областных законов, которые касаются 
поддержки участников специальной 
военной операции.

– Теперь на добровольцев – участ-
ников специальной военной операции, 
заключивших контракт с войсками На-
циональной гвардии, будут распро-
страняться те же социальные гаран-
тии, что и на добровольцев в составе 
Вооруженных сил Российской Федера-
ции, – прокомментировал председа-
тель Законодательного Собрания Ро-
стовской области Александр Ищенко.

В том числе внесены поправки в 
региональный закон об обращениях 
граждан, распространяющие право на 
первоочередной прием и на граждан, 
подписавших контракт с Росгвардией. 
До этого такое право было закреплено 
в отношении других категорий участ-
ников СВО – мобилизованных, кон-
трактников и добровольцев в составе 
Вооруженных сил РФ.

Мария Петрова, 
по материалам сайта zsro.ru, 

фото с сайта zsro.ru
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земляков, не вернувшихся домой с 
Великой Отечественной войны. Мону-
мент был перенесен на кладбище, а 
на месте братской могилы установили 
гранитную плиту с фамилиями захоро-
ненных героев.

В рамках губернаторской програм-
мы местных инициатив «Сделаем вме-
сте!» на территории сельского поселе-
ния открыта спортивная площадка. На 
деньги, собранные жителями и выде-
ленные в рамках проекта, были уста-
новлены уличные тренажеры, лавочки, 
урны, по периметру площадки уложен 
бортовой камень и плитка. В этом году 
продолжается обустройство площадки.

Благоустройство территории посе-
ления – это совокупность работ и ме-
роприятий, которые осуществляются 
для создания здоровых и комфортных 
условий жизни населения, формиро-

вания всех предпосылок для прове-
дения мероприятий культуры, занятий 
спортом. Ежегодно в поселении про-
водятся месячники чистоты, уборка 
территории, побелка и обрезка дере-
вьев. Дважды в год организуются дни 
древонасаждения, а также отдельные 
проекты по озеленению. В данных про-
граммах принимают участие все пред-
приятия и учреждения Мокрогашунско-
го сельского поселения. 

– Елена Борисовна, помощь бой-
цам специальной военной операции 
и членам их семей – одно из при-
оритетных направлений работы, 
которое находится на личном кон-
троле губернатора Ростовской об-
ласти Василия Юрьевича Голубева. 
Расскажите, пожалуйста, как Адми-
нистрация Мокрогашунского сель-
ского поселения участвует в этом 
важном деле.

– Говоря о специальной военной 
операции, в первую очередь хочется 
сказать спасибо землякам, вставшим 
на нашу защиту, на защиту националь-
ных интересов России. Низкий поклон 
семьям за то, что воспитали настоя-
щих героев Отечества. 

На сегодняшний день 13 наших зем-
ляков находятся на территории прове-
дения СВО. Среди них есть мобилизо-
ванные, контрактники и добровольцы. 
К большому сожалению, в зоне специ-
альной военной операции гибнут бой-
цы. Не вернулся домой и житель Мо-

крогашунского сельского поселения, 
подполковник Владимир Федорович 
Бутенко.

Владимир Федорович – человек с 
большим сердцем, всю свою жизнь 
посвятивший служению Отечеству. 
Наш земляк принимал участие в ше-
сти военных конфликтах (войнах) на 
территории Российской Федерации и 
за рубежом – в Сирийской Арабской 
Республике. Был награжден 26 награ-
дами, в том числе государственными, 
медалью ордена «За заслуги перед 
Отечеством» II степени, медалью Жу-
кова, медалью «За отвагу». Владимир 
Федорович – участник пяти военных 
парадов Победы на Красной площади 
в Москве. 

По особому указанию командования 
Генерального штаба Вооруженных сил 
Российской Федерации подполковник 

Бутенко был направлен отстаивать ин-
тересы Родины в рамках специальной 
военной операции. Владимир Федоро-
вич героически погиб на территории 
Луганской Народной Республики. Наш 
земляк совершил настоящий подвиг, 
прикрыв собой своих подчиненных – 
офицеров, солдат. Владимир Федоро-
вич принял удар на себя, выполнив тем 
самым свой офицерский долг. 

Подполковник награжден орденом 
Мужества посмертно. Имя героя и его 
светлая память навсегда останутся в 
истории Мокрогашунского сельского 
поселения. 

18 апреля на территории сель-
ского поселения прошло значимое 
событие: Мокрогашунской средней 
общеобразовательной школе № 7 
было присвоено имя участника спе-
циальной военной операции, под-
полковника Владимира Федоровича 
Бутенко. На фасаде учебного заве-
дения установлена мемориальная 
плита. Коллеги Владимира Федо-
ровича провели урок мужества для 
школьников, в ходе которого расска-
зали о подвиге своего товарища и о 
военной службе.

К праздникам мы регулярно орга-
низуем встречи с семьями участников 
СВО, вручаем подарки. Так, в пред-
дверии Нового года в Доме культу-
ры состоялся «огонек» для мам, чьи 
сыновья ушли защищать интересы 
Родины. Всем гостьям Дед Мороз раз-

дал подарки. А дети мобилизованных 
в зону специальной военной операции 
получили от доброго волшебника но-
вогодние презенты на дому. 

Поздравления были организованы и 
ко Дню защитника Отечества, и в рам-
ках празднования Международного 
женского дня. Сотрудники, педагоги, а 
также учащиеся школы и родители ре-
бят подготовили ярмарку. Собранные 
деньги пошли на нужды бойцов. 

Кроме того, в образовательном уч-
реждении состоялась акция «Сдай 
макулатуру – помоги своим». Неодно-
кратно проводились и другие проекты: 

школьники писали солдатам письма, 
собирали посылки. Регулярно прохо-
дят встречи с участниками специаль-
ной военной операции, находящимися 
в отпуске. 

Заместитель председателя Со-
брания депутатов Мокрогашунско-
го сельского поселения Анастасия 
Кравченко делает окопные свечи 
для бойцов, с сотрудниками и вос-
питанниками детского сада мастерит 
открытки бойцам, собирает гумани-
тарную помощь.

В Администрации Мокрогашунско-
го сельского поселения хорошо на-
лажен сбор гуманитарной помощи 
мобилизованным в зону СВО. В этом 
благородном деле участвуют и про-
стые жители, наши неравнодушные 
земляки. Они приносят предметы 
первой необходимости, продукты пи-
тания, а те, кто имеет возможность, 
делают добровольные пожертвова-
ния. Собранное и закупленное Ад-
министрацией сельского поселения 
доставляется на склад команды 
«Все для фронта» для дальнейшей 
отправки нашим защитникам. Поль-
зуясь случаем, хотелось бы еще раз 
сказать слова благодарности всем, 
кто оказывает помощь. Только вме-
сте мы великая сила, которую не по-
бедить. 

За прошедший век наша страна 
участвовала во множестве войн и 
конфликтов, о чем мы не устаем на-
поминать представителям подраста-
ющего поколения. Мы чтим память 
ветеранов Великой Отечественной 
войны: ежегодно 9 Мая в поселении 
уже много лет проходит акция «Бес-
смертный полк», поддержать которую 
жители приходят целыми семьями. 
В этот же праздник мы проводим 
авто- и велопробеги, поздравляем ве-
теранов на дому, организуем факель-
ное шествие к мемориалу погибших 
бойцов и митинг у монумента.

Не забываем мы также и об участ-
никах локальных войн в Афганиста-
не, на Кавказе. С их участием про-
водим встречи, организуем уроки 
мужества и классные часы в школе.

В школе создан добровольный во-
лонтерский отряд «Помощь», кото-
рый оказывает необходимую помощь 
ветеранам.

Ксения Жукова,
фото из архива Администрации 

Мокрогашунского сельского поселения

Глава Администра-
ции Мокрогашунского 
сельского поселения 
Елена Борисовна Ко-
лодочкина рассказала 
о том, как меняется 
муниципальное обра-
зование. 

Мокрогашунское сельское поселе-
ние расположено на юго-востоке Зи-
мовниковского района, в 45 киломе-
трах от поселка, административного 
центра Зимовники. На территории 
поселения находится 4 населенных 
пункта: хутора Секретев, Нижнеку-
берский, Полстяной и центр поселе-
ния – поселок Мокрый Гашун. О том, 
как развивается муниципальное об-
разование, газете «Парламентский 
вестник Дона» рассказала глава Ад-
министрации Мокрогашунского сель-
ского поселения Елена Борисовна 
Колодочкина. 

– Елена Борисовна, расскажите, 
пожалуйста, какие предприятия на-
ходятся на территории Мокрогашун-
ского сельского поселения.

– В 1929 году был образован колхоз 
имени Скиба: сельскохозяйственное 
предприятие в этом году будет празд-
новать 95-летний юбилей. Правлением 
колхоза на постоянной основе оказы-
вается помощь нашей Администрации, 
школе, детскому саду и Дому культуры. 
Колхоз принял участие в программе 
«Сделаем вместе!», причем не только 
финансовое, но и трудовое, проведя 
очистку территории, на которой сейчас 
оборудована площадка.

– В каких федеральных и регио-
нальных программах участвует Мо-
крогашунское сельское поселение?  

– Благодаря участию в федераль-
ных и областных программах посе-
ление постепенно преображается. 
В 2019 году завершен капитальный 
ремонт сельского Дома культуры. Это 
долгожданное событие для жителей 
поселения. Отремонтировали кровлю, 
полы, потолки, заменили двери, окна, 
починили системы отопления, электро-
освещения, водоснабжения, бытовой 
канализации, произведены внутрен-
ние и наружные отделочные работы, 
выполнено благоустройство, террито-
рия ограждена. Кроме этого, закупле-
но звуковое и световое оборудование, 
приобретены новые удобные кресла, 
одежда сцены. 

Теперь в Доме культуры есть все не-
обходимое для проведения досуга жи-
телей всех возрастов.  

В 2021 году по федеральной целе-
вой программе «Увековечивание па-
мяти погибших при защите Отечества 
на 2019–2024 годы» в Мокрогашунском 
сельском поселении капитально отре-
монтирован мемориал павшим в Вели-
кую Отечественную войну героям. 

Памятник в виде солдата на брат-
ской могиле был установлен в 1957 
году. В 1991 году уроженец хутора Се-
кретева, скульптор Егор Дердиященко 
начал строительство мемориала, на 
котором выбиты имена всех наших 

Главное в работе Администрации – создание 
комфортных условий для жизни наших земляков

Глава Администрации Мокрогашунского сельского поселения 
Елена Борисовна Колодочкина:

– Родом я из Мокрого Гашуна. Как говорится, где родился, там и пригодился. Окончила Азо-
во-Черноморскую государственную агроинженерную академию в городе Зернограде. С 2006 
года работаю в Администрации Мокрогашунского сельского поселения. Начинала в должности 
специалиста, потом стала главным специалистом. В 2018 году назначена главой Администра-
ции Мокрогашунского сельского поселения. 

Чтобы все ладилось в работе, нужно иметь надежный тыл. Он у меня есть. Это в первую 
очередь моя семья, которая меня поддерживает, и, конечно, сотрудники Администрации. У нас 
профессиональный, сплоченный коллектив, где все сотрудники готовы всегда прийти на по-
мощь друг другу. 

Главная задача в деятельности Администрации – это прежде всего работа с населением. 
Мы стараемся, чтобы каждый житель, обратившийся к нам за помощью, получил ответы на 
все интересующие его вопросы. 
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Работы по улучшению территории 
продолжаются и сейчас. Следую-
щим этапом преображения объекта 
стало его дальнейшее озеленение. 
10 апреля в рамках ежегодного Дня 
древонасаждения в хуторе Старая 
Станица Каменского района на пло-
щади было высажено более 100 са-
женцев можжевельника. 

В мероприятии по озеленению 
территории приняли участие глава 
Администрации Каменского райо-
на Владимир Анатольевич Савин, 
глава Администрации Старостанич-
ного сельского поселения Николай 
Петрович Куртенок, работники Ад-
министрации, сферы культуры и об-
разования, депутаты, представители 
бизнес-сообщества, активные жите-
ли поселения, общественные деяте-
ли, казаки, школьники.

В завершение праздника древо-
насаждения всех ждало чаепитие со 
сладкими угощениями.

Создание для наших земляков 
современной, качественной инфра-
структуры – одно из важнейших 
направлений деятельности Адми-
нистрации Старостаничного сель-
ского поселения. И речь не только о 
безопасности и хорошем обеспечении 
коммунальными ресурсами (уровень 
газификации и охват уличным све-
тодиодным освещением в поселении 
уже превышает 85%), но и о форми-
ровании всех условий для проведе-
ния досуга селян. 

– У нас активные, неравнодушные 
жители, желающие, чтобы в сель-
ском поселении имелись комфорт-

ные общественные пространства, 
где можно было бы отдохнуть, погу-
лять, заняться спортом. Мы же, при-
влекая возможности федеральных 
программ, региональных, муници-
пальных проектов, а также инвести-
ции, стараемся максимально обе-
спечить этот запрос односельчан, 
– рассказывает глава Администра-
ции Старостаничного сельского по-
селения Николай Куртенок. 

Федеральный проект «Формирова-
ние комфортной городской среды» 
национального проекта «Жилье и го-
родская среда» – отличный инстру-
мент по преображению обществен-
ных территорий с учетом запросов 
и пожеланий наших земляков и при 
их активном участии. Утверждение 
объекта для благоустройства идет 
в несколько этапов. После выбора 
территории начинается голосова-
ние жителей. Чтобы предложенный 
вариант победил и были выделены 
средства на работы, необходимо 
большое количество голосов. Жите-
ли Каменского района, в том числе 
и Старостаничного поселения, заин-
тересованы в преображении родных 
мест, поэтому активно голосовали за 
выбранный проект. 

Сегодня можно смело говорить: 
Старостаничное сельское поселение 
идет по пути современного развития, 
обеспечивая жителей качественной 
инфраструктурой.

Ксения Жукова,
фото из архива Администрации 

Старостаничного сельского поселения

Старостаничное сельское посе-
ление – активный участник феде-
рального проекта «Формирование 
комфортной городской среды» на-
ционального проекта «Жилье и го-
родская среда». В прошлом году в 
рамках проекта в хуторе Старая Ста-
ница была благоустроена Централь-
ная площадь, ставшая после своего 
преображения местом притяжения 
для всех хуторян, от мала до велика. 

Благоустройство Центральной пло-
щади осуществлялось в несколько 
этапов.

С начала 2018 года Администра-
цией Старостаничного сельского по-
селения была организована работа 
по сбору предложений граждан и 
проведению голосования. По резуль-
татам отбора лидирующую позицию 
заняла территория Центральной 
площади. 

Был разработан дизайн-проект и 
подготовлены все необходимые до-
кументы для реализации проекта.

Следующий этап голосования, в 
котором приняло участие 2444 чело-
века, проходил на единой федераль-
ной платформе «Городская среда». 

На обновленной территории хуто-
ра Старая Станица Каменского рай-
она общей площадью 5906 квадрат-
ных метров установлен бортовой 
камень, проведена прокладка водо-
проводной сети, выложена тротуар-
ная плитка, размещены 183 малые 
архитектурные формы: урны, ска-
мейки, парковый навес, игровой до-
мик, канатная конструкция, элемент 
для развития ловкости, комплекс 
для занятий воркаутом, туалетный 
модуль. Установлены и подключены 
опоры освещения и камеры видео-
наблюдения. Смонтированы детская 
и спортивная площадки.

На площади высажены акация, 
клен сахарный, сирень венгерская, 
туя – всего более девяти десятков 
растений. 

В рамках федерального проекта 
«Формирование комфортной город-
ской среды» на благоустройстве 
Центральной площади было освое-
но 35 миллионов рублей. 

В непосредственной близости 
от Центральной площади находит-
ся Дом культуры и Администрация 
Старостаничного сельского поселе-
ния. Создание благоустроенной тер-
ритории способствует повышению 
уровня комфорта жителей, а также 
привлечению большего внимания со 
стороны туристов.

1 ноября прошлого года в торже-
ственной обстановке состоялось от-
крытие благоустроенной Централь-
ной площади, что стало радостным 
и долгожданным событием для мест-
ных жителей.  

По пути современного развития

Старостаничное сельское поселение – муниципальное образование в Каменском 
районе Ростовской области с административным центром в хуторе Старая Станица. 

Помимо Старой Станицы, в состав поселения входят еще четыре хутора: это Абра-
мовка, Диченский, Дубовой и Лесной. Согласно данным 2021 года, в муниципальном 
образовании проживают около 10 тысяч человек. 

В Старостаничном сельском поселении Каменского района активными темпами идет благоустройство 
общественных территорий. 
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В Кагальницком сельском 
поселении (Азовский рай-
он) проживает 10 тысяч 
165 человек. Муниципаль-
ное образование динамич-
но развивается: благо-
устраиваются территории, 
появляются новые улицы, 
строятся дороги, улучша-
ется инфраструктура. Под-
робнее об этих и других на-
правлениях работы расска-
зал глава Администрации 
Кагальницкого сельского 
поселения Камо Артаваздо-
вич Малерян. 

В рамках регионального проекта 
«Формирование комфортной город-
ской среды» в 2022 году в поселке 
Кагальник открылся парк «Рыбацкий 
берег». На территории площадью в 
2,6 гектара земли разместилось все 
необходимое для комфортного от-
дыха местных жителей. Это игровые 
площадки, сцена, спортивные соору-
жения, тренажерный комплекс. Есть и 
зона тишины. 

– Парк рассчитан на отдых всех жи-
телей – как детей, так и взрослых, в 
том числе и наших возрастных зем-
ляков. Концепция зоны отдыха раз-
работана с учетом донских традиций 
и того, чем славится Донской регион. 
Территория оформлена в казачьей 
стилистике. Есть даже рыбацкие лод-
ки, добавляющие свой неповторимый 
колорит. Рядом с парком находится 
храм. Интересен сквер и тем, что он 
имеет трехуровневое освещение по 
всему периметру, – рассказал К.А. 
Малерян.  

6 апреля в рамках Дня древона-
саждения продолжилось озеленение 
парка «Рыбацкий берег». На Аллее 
памяти известного океанолога, док-
тора географических наук, члена-кор-
респондента Российской академии 
наук Дмитрия Геннадьевича Матишова 

(1966–2015 годы) были высажены 6 
туй, а на остальной территории – 21 
клен.

В работах по озеленению приняли 
участие глава Администрации Азов-
ского района Александр Николаевич 
Палатный, глава Администрации Ка-
гальницкого сельского поселения Камо 
Артаваздович Малерян, директор Юж-
ного научного центра Российской ака-
демии наук, доктор географических 
наук Сергей Владимирович Бердников, 
сотрудники ЮНЦ. 

– Помимо этого, в рамках Дня древо-
насаждения было высажено в общей 
сложности около двух сотен саженцев. 
Часть из них – на территории наших 
общеобразовательных учреждений и 
учреждений социальной направлен-
ности. Праздники озеленения, давно 
уже ставшие традицией, состоялись в 
школе, детских садах, Кагальницком 
Центре творчества, Центре психолого-
педагогической, медицинской и соци-
альной помощи «Доверие», – продол-
жил К.А. Малерян. 

Еще одна добрая традиция в рамках 
Дней древонасаждения – высаживать 
на территории школ аллеи выпускни-
ков весной, а осенью – аллеи перво-
классников. Оставить такой «зеленый» 
след в жизни родного учебного заве-
дения приятно каждому ученику. Ин-
тересно, что первоклассники сажают 
исключительно хвойные породы: каж-
дый класс – по одному деревцу. В этом 
учебном году было набрано 4 класса. 
Каждый из них украсил территорию 
школы саженцами можжевельника 
скального.

На территории Кагальницкого сель-
ского поселения широко представлена 
социальная сфера: есть учреждения 
здравоохранения, образования, куль-
туры, спорта. Здесь расположены 4 
детских сада, общеобразовательная 
школа, где получают знания более ты-
сячи учащихся, центр творчества, Дет-
ская школа искусств имени М.И. Глин-
ки, которая сегодня входит в сотню 
лучших школ Российской Федерации. 

Воспитанники школы участвуют в раз-
личных конкурсах. К примеру, совсем 
недавно выступали в Государственном 
Кремлевском дворце.  

В сельском поселении действу-
ет Центр психолого-педагогической, 
медицинской и социальной помощи 
«Доверие». Семьям, оказавшимся в 
трудной ситуации, оказывается необ-
ходимая поддержка. 

– Особо хочу отметить, как активно 
в жизни района участвует благочин-
ный Азовского районного благочиния, 
настоятель храма Покрова Пресвятой 
Богородицы села Кагальник, иерей Ни-
колай Чапкий. Мы с отцом Николаем 
работаем в тесном контакте. Совсем 
недавно, к примеру, был открыт склад 
гуманитарной помощи, где оказыва-
ется поддержка людям, оказавшимся 
в трудной житейской ситуации, мало-
обеспеченным, многодетным семьям, 
– рассказал Камо Артаваздович. 

На территории Кагальницкого сель-
ского поселения успешно реализует-
ся региональная программа «Чистая 
вода», цель которой – в бесперебой-
ном обеспечении качественной пи-
тьевой водой домов наших земляков. 
В том числе проектом предусматрива-
ется замена сетей водоснабжения. 

Выполнен монтаж внутриплощадоч-
ных водопроводных сетей, проложе-
ны линейные водопроводы. Но самое 
главное в том, что в Кагальницком 
сельском поселении наконец появится 
новая насосная станция с двумя ре-
зервуарами водоизмещением порядка 
1500 кубических метров каждый (преж-
ние резервуары вмещали всего по 500 
кубических метров воды). 

– Все это позволит увеличить каче-
ство снабжения питьевой водой наше-
го населения. Проект планируется за-
вершить в ноябре текущего года. При 
этом хотелось бы отметить, что в реа-
лизации этой и других программ боль-
шая заслуга Администрации Азовского 
района, в том числе главы Админи-
страции Азовского района Александра 
Николаевича Палатного, помогающего 

нам развивать территорию при актив-
ном участии наших сельчан, – подчер-
кивает наш собеседник. 

Продолжается в поселении и дорож-
ное строительство. К примеру, полным 
ходом идет реконструкция дороги от 
села Кагальник до поселка Зеленого. 
Это 2 с лишним километра качествен-
ной автотрассы с использованием но-
вых технологий покрытия. 

Готовится к реализации проект со-
держания дорог: будет выполнен ямоч-
ный ремонт, щебенение, грейдирова-
ние.  

В планах также – открытие совре-
менного фитнес-центра, где будет все 
необходимое для поддержания здоро-
вого образа жизни. 

В Кагальницком сельском поселении 
активно поддерживают всех тех, кто 
находится в зоне специальной военной 
операции.

– Благодаря поддержке наших со-
циальных партнеров мы приобрели 
автомобиль, который необходим в 
зоне СВО для санитарных целей. Все 
мы совместно работаем по оказанию 
помощи семьям, в которых мужья, сы-
новья, братья ушли выполнять свой 
воинский долг. О важности такой де-
ятельности говорил Президент Рос-
сии Владимир Путин, и мы, конечно, 
участвуем в важном и благородном 
деле с самого начала специальной 
военной операции. Работа ведется 
со всеми семьями, каждая из которых 
закреплена за депутатами Собрания 
депутатов Кагальницкого сельского 
поселения. Если надо сделать в доме 
мелкий ремонт, починить крышу, все 
эти вопросы решаемы, – подчеркива-
ет К.А. Малерян. 

В помощи семьям и бойцам зоны 
СВО участвуют и все неравнодушные 
жители сельского поселения, как моло-
дежь, так и старшее поколение, а так-
же представители бизнеса. 

Ксения Жукова,
фото из архива Администрации 

Кагальницкого сельского поселения

Как развивается Кагальницкое сельское поселение 

Камо Артаваздович Малерян 
родился в городе Андижане 
Узбекской ССР. Потом роди-
тели Камо, бывшие родом из 
Армении, решили вернуться в 
Ереван. 

После окончания школы 
Камо Артаваздович вернулся 
в Узбекистан, где окончил Ко-
кандский государственный пе-
дагогический институт имени 
Мукими (факультет русского 
языка и литературы). Перед 
службой в армии Камо Арта-
ваздович работал учителем 
русского языка и литературы, 
затем был проректором в ин-
ституте. 

С 1992 года К.А. Малерян жи-
вет в Кагальницком сельском 
поселении. Работал в школе 
сначала учителем, потом зав-
учем. Занимал пост заместите-
ля директора училища № 82. 
С 2004 по 2014 годы работал 
директором социально-реаби-
литационного центра для не-
совершеннолетних Азовского 
района в селе Кулешовка.

С 2016 года – глава Админи-
страции Кагальницкого сель-
ского поселения.

У К.А. Малеряна есть взрос-
лый сын. А 12 апреля у Камо 
Артаваздовича родился внук, 
малыша назвали в честь де-
душки – Камо.   

Собравшихся депутатов семи созы-
вов поздравили губернатор Ростовской 
области Василий Голубев, председа-
тель Законодательного Собрания Ро-
стовской области Александр Ищенко 
(фракция «Единая Россия»), предсе-
датель городской Думы – глава города 
Ростова-на-Дону Зинаида Неярохина, 
председатель Общественной палаты 
Ростова-на-Дону Михаил Чернышев 
(мэр Ростова-на-Дону с 1990 по 2014 
годы, депутат I созыва гордумы), гла-
ва Администрации Ростова-на-Дону 
Алексей Логвиненко.

Александр Ищенко подчеркнул, что 
истории Ростовской-на-Дону городской 
Думы и Законодательного Собрания 
очень тесно переплетены.

– Все эти тридцать лет разные со-
зывы наших представительных орга-
нов власти работали в самом тесном 
взаимодействии и в самом плодотвор-
ном сотрудничестве, так как развитие 
донской столицы имеет первостепен-
ное значение для всей Ростовской 
области. Во время бурных 90-х годов 
и Донской парламент, и Дума Ростова 
приняли необходимые базовые ре-
шения, которые позволили оставить 
позади политическую неразбериху и 
перейти к поступательному, последо-
вательному движению вперед. Слу-
чались в Ростове-на-Дону и ситуации 
чрезвычайного характера, которые мы 
также преодолевали бок о бок. Депута-
ты Донского парламента вместе с де-
путатами городской Думы оперативно 
вырабатывали нормативно-правовые 
решения, которые в конкретной ситу-
ации открывали существенно больше 
возможностей для эффективной под-
держки ростовчан, предприятий и ор-
ганизаций, – напомнил председатель 
Законодательного Собрания.

Александр Ищенко отметил, что 
история гордумы Ростова не ограни-
чивается 30-летним сроком, а имеет 
более глубокие корни.

– Само здание Ростовской-на-Дону 
городской Думы напоминает о преем-
ственности, исторической ответствен-
ности и с Думой дореволюционного пе-
риода, и с органами власти советского 
времени. Не случайно здание город-
ской Думы было выбрано областным 
комитетом КПСС, чтобы отсюда руко-
водить сначала Северо-Кавказским 
краем, затем – Азово-Черноморским 
краем, а потом уже и Ростовской об-
ластью. Уверен, что вклад ростовской 
городской Думы нового времени не ме-
нее достоин, чем вклад ваших предше-
ственников, – заявил спикер Донского 
парламента.

Он добавил, что сегодня эконо-
мическое развитие Ростова-на-Дону 
позволяет оказывать различные до-
полнительные меры поддержки пенси-
онерам и ветеранам, семьям с детьми 
и талантливой молодежи. С началом 
специальной военной операции одним 
из самых главных направлений рабо-
ты депутатов Донского парламента и 
депутатов Ростовской Думы стала по-
мощь боевым подразделениям, а так-
же самая разнообразная поддержка 
мобилизованных, контрактников, до-
бровольцев и членов их семей.

– Хочу поблагодарить всех депу-
татов Ростовской-на-Дону городской 
Думы, кто закупает и доставляет до-
полнительное снаряжение в боевые 
части, кто постоянно на связи с семья-
ми наших военнослужащих, кто помо-
гает решать все бытовые, житейские 
проблемы, возникающие у родных и 
близких участников специальной во-
енной операции, – сказал Александр 
Ищенко.

Особенно теплые слова предсе-
датель Законодательного Собрания 
адресовал Зинаиде Неярохиной. Она 
была избрана депутатом в 1994 году, 
во время первого созыва. В общей 
сложности она побеждала на выборах 
семь раз. С самого начала работы в 

городской Думе Зинаида Неярохина 
стала ее председателем. После того 
как в Ростовской области в 2014 году 
перешли к институту глав администра-
ций, она стала главой города – пред-
седателем городской Думы. У Зинаиды 
Неярохиной есть ряд наград, среди ко-
торых орден Дружбы и медали ордена 
«За заслуги перед Отечеством» I и II 
степени.

– Кто из нас не знает этой стра-
сти, этого напора, этой энергии, этой 
силы любви к Ростову-на-Дону, ко-
торый стал для нее по-настоящему 
любимым городом. И я это знаю не 
понаслышке. Мы очень часто обсуж-
даем с Зинаидой Васильевной и про-
блемы ростовчан, и проблемы, сто-
ящие перед городским хозяйством; 
и ту сердечную интонацию, которая 
звучит из ее уст, редко от кого мож-
но услышать. Для нас важно, что 
Зинаида Васильевна родилась не в 
Ростове-на-Дону, но этот город стал 
ее настоящей судьбой. И она стала 
судьбой значительного исторического 
периода Ростова-на-Дону. И поверь-
те, судьбой счастливой, – обратился 
к собравшимся Александр Ищенко. 
– Зинаиде Васильевне удалось пре-
вратить Ростовскую-на-Дону город-
скую Думу в самый сильный пред-
ставительный орган власти, на мой 
взгляд, не только на юге страны, но и 
среди городов-миллионников России. 
И это произошло благодаря традици-
ям, преемственности, высочайшему 
качественному составу депутатского 
корпуса Ростовской городской Думы.

Спикер Донского парламента поже-
лал депутатам гордумы продолжать 
защищать интересы всех жителей 
Ростова-на-Дону и трудиться на их 
благо.

Мария Петрова, 
по материалам сайта zsro.ru, 

фото с сайта zsro.ru

Ростовской-на-Дону городской Думе — 30 лет

Выборы в первый созыв Ростовской-на-Дону город-
ской Думы прошли 27 марта 1994 года – в один день 
с выборами в первый созыв Законодательного Собра-
ния Ростовской области.

За 30 лет Ростовской-на-Дону городской Думой про-
ведено 251 заседание и принято почти 4500 решений. 
Депутатами Ростовской-на-Дону городской Думы за 
все годы побывали 135 ростовчан. Единственным 
ныне действующим депутатом всех семи созывов го-
родской Думы является ее председатель – глава города 
Ростова-на-Дону Зинаида Неярохина.

В историческом здании Ростовской-на-Дону го-
родской Думы состоялось торжественное ме-
роприятие, посвященное 30-летию городского 
представительного органа власти.
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– знающих, любящих свои родные тра-
диции и культуру, бережно относящих-
ся к наследию предков, к природе. 

С 2018 года в МАОУ «Школа №77» 
реализуется проект «Роль казачьих 
традиций в социализации личности 
школьника», образованы три казачьих 
класса (5К, 7К, 8К).

В 2021 году приказом Правительства 
Ростовской области школе №77 при-
своен статус «казачья».

– Содержание образования в классах 
с казачьим компонентом представляет 
собой совокупность взаимосвязанных 
элементов, сформированных в ходе со-
вместной деятельности всех субъектов 
образовательного процесса, и носит 
многоуровневый, комплексный харак-
тер. Это обеспечивает оптимальное 
сочетание федерального компонента 
государственного образовательного 
стандарта с курсами военно-патриоти-
ческой и духовно-нравственной направ-
ленности, отражает интересы личности 
и потребности государства. Классы 
казачьей направленности как струк-
турное подразделение школы имеют 
свой устав, символику. Их деятельность 
регулируется локальными актами шко-
лы, – рассказала директор школы Инна 
Владимировна Паркина.

В казачьих классах реализуются про-
граммы внеурочной деятельности (исто-
рия Донского края, литература Дона, 
строевая подготовка, ОБЖ, плавание) с 
целью физического, духовно-нравствен-
ного развития обучающихся, приобще-
ния их к обычаям, традициям, обрядам 
и культуре донского казачества.

Во внеурочной деятельности в клас-
сах казачьей направленности учителя 
используют книгу «Юного казака» из 
детско-юношеского патриотического 
сборника «Живу на Дону». Обучающи-
еся знакомятся с жизнью и подвигами 
донских казаков, которые защищали 
свою Родину.

Воспитательная работа в казачьих 
классах реализуется по нескольким 
направлениям.

К мероприятиям событийного харак-
тера, способствующим патриотическо-
му воспитанию, самоопределению и 
социализации, относится «День рож-
дения казачьих классов. Посвящение в 
казачата». Воспитание гражданствен-
ности и патриотизма учащихся проис-
ходит на основе воинских ритуалов и 
государственных символов Российской 
Федерации.

К мероприятиям патриотической 
направленности можно отнести из-
вестную акцию «Бессмертный полк». 
Готовясь к ней, учащиеся участвуют в 
поисковых мероприятиях, конферен-
ции «Мои родственники – защитники 
Родины», проекте «Письмо в Бес-
смертный полк».

Помимо этого, школьники поддержи-
вают акции «Посылка солдату», «Пись-
мо солдату», «Подарок ветерану», 
«Вахта Памяти», приводят в порядок 
территорию Кумженского мемориала, 
мемориалы и памятные места бывшей 
казачьей станицы Нижне-Гниловской. 

Школьники участвуют в таких твор-
ческих мероприятиях, как конкурсы 
инсценированной казачьей песни, 
рисунков и мультимедийных презен-
таций, а также в военно-спортивных 
играх «Юнармейские старты», «Юные 
защитники Отечества», «Школа безопас-
ности», «Звездочка», «Зарница», «Ор-
ленок», «Шермиции», состязаниях по 
казачьим боевым искусствам «Казачья 
весна», смотре строя и песни.

Эти мероприятия способствуют фор-
мированию у учащихся позитивного от-
ношения к военной службе, воспитанию 
атмосферы взаимовыручки и товарище-
ства, ответственности за общее дело, 
повышают интерес к военно-приклад-
ным видам спорта, развивают волевые 
и физические качества, формируя таким 
образом готовность к защите Отечества.

В рабочую программу воспитания 
включен план мероприятий, разрабо-
танный Департаментом по делам каза-
чества и кадетских учебных заведений 
Ростовской области совместно с Мини-

стерством общего и профессиональ-
ного образования Ростовской области.

В соответствии с этим планом в 
2022–2023 учебном году провели це-
лую серию тематических мероприятий: 
поздравление к Международному дню 
пожилых людей «Господа старики – 
первейшие казаки», классные часы, 
посвященные Войсковому празднику 
Всевеликого войска Донского, празд-
ник «Покров Пресвятой Богородицы 
на Дону», День матери-казачки, тор-
жественную линейку, посвященную 
памяти атамана М.И. Платова, неделю 
литературного творчества «Казачество 
в произведениях донских писателей», 
праздник Масленицы, конкурс сочине-
ний «Донские казаки в истории Вели-
кой Отечественной войны». 

Кроме того, учащиеся посетили до-
стопримечательности станицы Старо-
черкасской – древней столицы дон-
ского казачества, приняли участие в 
конференции «Мои родственники – за-
щитники Родины», конкурсах рисунков 
и мультимедийных презентаций на тему 
донского казачества, а также конкурсе 
стихов, посвященном 270-летию со дня 
рождения атамана М.И. Платова. 

В музее школы состоялся урок му-
жества «Казаки – защитники Отече-
ства», прошли встречи с бойцами спе-
циальной военной операции, бывшими 
учениками школы.

– Учащиеся классов казачьей направ-
ленности проживают на территории 
бывшей казачьей станицы Нижне-Гни-
ловской. Семьям наших воспитанников 
близки традиции донского казачества, – 
подчеркивает Инна Владимировна Пар-
кина. – Родители школьников хотят, что-
бы их детям прививали нравственные и 
духовные ценности казачьей культуры, 
знакомили с историей нашего родного 
края, с традициями предков и воспиты-
вали настоящих патриотов, всей душой 
преданных Отечеству. 

Ксения Жукова,
фото из архива школы № 77

Как в школе № 77 воспитывают патриотов 

В 2003 году школа была комплексно 
реконструирована, полностью модер-
низирована ее учебно-материальная 
база. Проектная мощность учебного 
заведения составляет 650 мест, однако 
сегодня здесь получают знания свыше 
полутора тысяч человек.

Школа № 77 – победитель конкурса 
в рамках приоритетного национально-
го проекта «Образование», занесена 
в Национальный реестр школ «Ве-
дущие образовательные учреждения 
России». 

Образовательное учреждение дваж-
ды представляло Ростовскую область 
на Всероссийском конкурсе по подго-
товке граждан к военной службе, по ре-
зультатам которого наш регион занял 
второе место в стране, а школа была 
награждена почетной грамотой Мини-
стра обороны Российской Федерации. 

В школе уделяется большое внима-
ние дополнительному образованию 
детей. Так, в 2014 году на базе учебно-
го заведения был сдан в эксплуатацию 
водноспортивный комплекс «Звезда» 

– уникальное физкультурно-спортив-
ное сооружение, отвечающее всем 
современным требованиям. Параме-
тры бассейна и спортивного зала по-
зволяют вести учебно-тренировочные 
занятия по различным олимпийским 
видам спорта на высоком уровне. Вос-
питанники школы занимают призовые 
и лидирующие места в районных и го-
родских соревнованиях по волейболу, 
футболу, баскетболу. 

В рамках реализации государствен-
ной программы «Доступная среда» в 
школе созданы условия для обучения 
детей с ограниченными возможностя-
ми здоровья.

С 2017 года и по настоящее вре-
мя директором школы является И.В. 
Паркина. В беседе с корреспонден-
том «Парламентского вестника Дона» 
Инна Владимировна рассказала о по-
следних достижениях общеобразова-
тельного заведения. 

В школе № 77 ведется большая па-
триотическая работа. Здесь делается 
все для воспитания юных патриотов 

Муниципальное автономное общеобразовательное учреждение 
города Ростова-на-Дону «Школа № 77 имени Героя Советского 
Союза Мыльникова Владимира Васильевича», расположенное в 
старой части города, в бывшей казачьей станице Нижне-Гни-
ловской, – одно из старейших учебных заведений города. Своих 
первых учеников оно приняло еще в 1937 году.

клуб РЭШ», «Слушай только живое. 
Союз юных сердец», «Живая книга», 
«Школьная медицина. Жизнь пре-
красна!», «РПС Учи.ру»), а также 
федеральных проектов («Без срока 
давности», «Школа цифрового века», 
«Мобильная среда обучения», «Урок 
цифры», «Дни единых действий РДШ», 
«Большая перемена», «Финансовая 
грамотность»).

Школа № 96 укомплектована педаго-
гическими кадрами, обеспечивающими 
стабильное функционирование и раз-
витие учебного заведения. Большин-
ство учителей имеют свои автор-
ские образовательные проекты. 
Возглавляет эту большую ко-
манду директор Зинаида Алек-
сеевна Гринько – лауреат-по-
бедитель Открытого публичного 
Всероссийского смотра-конкур-
са образовательных организа-
ций в номинации «700 лучших 
аккредитованных общеобразо-
вательных организаций», лау-
реат-победитель Всероссийской 
выставки-форума образователь-
ных организаций в 2017 году, ла-
уреат Всероссийского конкурса 
«Педагогический дебют – 2019», 
участник полуфинала по Южно-
му федеральному округу Все-
российского профессионального 
конкурса «Флагманы образова-
ния. Школа» в 2020 году.

УСПЕХИ УЧЕНИКОВ 

Большинство выпускников школы 
выбирают для поступления Южный 
федеральный университет. Также аби-
туриенты поступают в Донской госу-
дарственный технический университет, 
Ростовский государственный медицин-
ский университет, Ростовский государ-
ственный экономический университет 
(РИНХ).

Выпускники школы становятся сту-
дентами Московского государственно-
го университета, Московского государ-

ственного технического университета 
имени Н.Э. Баумана, Московского по-
литехнического университета, Воен-
ного университета имени князя А. Не-
вского, Российского государственного 
аграрного университета – МСХА имени 
К.А. Тимирязева, Санкт-Петербургского 
государственного университета, На-
ционального государственного универ-
ситета физической культуры, спорта и 
здоровья имени П.Ф. Лесгафта, Санкт-
Петербургского национального иссле-
довательского университета инфор-
мационных технологий, механики и 

оптики, Петербургского государствен-
ного университета путей сообщения, 
Санкт-Петербургского гуманитарного 
университета профсоюзов.

ДОСТУПНАЯ СРЕДА

В МАОУ «Школа № 96 Эврика-Раз-
витие» созданы необходимые условия 
для сопровождения детей с ограничен-
ными возможностями здоровья. 

В рамках организации инклюзивно-
го образования в МАОУ «Школа № 96 

Эврика-Развитие» реализуются сле-
дующие формы учебного процесса: 
отдельные специальные классы; ин-
теграция в класс; обучение на дому; 
ресурсный класс; объединения по ин-
тересам в рамках проектной деятель-
ности.

В качестве новой инклюзивной об-
разовательной модели на базе школы 
с 2021 года открыты ресурсные клас-
сы, в которых обучаются 16 учеников 
с РАС (расстройство аутистического 
спектра).

Ведется активная работа в рамках 
регионального инновационно-
го проекта «Ресурсная школа». 
В стремлении поддержать ро-
дителей, воспитывающих детей 
с особенностями развития, был 
организован клуб «Поддержка». 

Обучающиеся с ограничен-
ными возможностями здоро-
вья – победители и призеры 
городских, региональных и 
всероссийских мероприятий. 
«Особенные» школьники при-
нимали активное участие и 
стали победителями и призе-
рами городских, региональных 
и всероссийских мероприятий: 
городского конкурса «Успех» в 
номинации «Рисунок», олимпи-
ады «Пасхальный перезвон», 
проводимой в рамках реализа-
ции проекта региональной инно-
вационной площадки Свердлов-
ской области, межрегиональной 

дефектологической онлайн-олимпиа-
ды «Развивай-ка», межрегиональной 
олимпиады для детей с ограничен-
ными физическими возможностями 
«Осенний калейдоскоп». 

В 2021 году «Эврика-Развитие» при-
няла участие в VIII Всероссийском 
конкурсе «Лучшая инклюзивная школа 
России», по результатам которого за-
няла почетное второе место. 

Ксения Жукова,
фото из архива школы № 96

Полвека в числе лучшихМуниципальное автоном-
ное общеобразователь-
ное учреждение города 
Ростова-на-Дону «Шко-
ла № 96 Эврика-Развитие 
имени Нагибина Михаи-
ла Васильевича» (МАОУ 
«Школа № 96 Эврика-Раз-
витие») ведет свою исто-
рию с 1973 года. Учащиеся 
учебного заведения – при-
зеры и победители огром-
ного количества олимпи-
ад и конкурсов, активно 
участвующие в научной 
деятельности и неизмен-
но поступающие в веду-
щие вузы нашего города и 
страны. 

Школа «Эврика-Развитие» возникла 
в своем нынешнем качестве в 1993 
году как проект молодых учителей, 
желающих создать альтернативную, 
отличную от других школу. За много-
летние успехи в образовательной 
деятельности и качественную подго-
товку выпускников учебное заведение 
получило дипломы «Знак качества 
образования – 2003» «Знак качества 
образования – 2004», «Знак качества 
образования – 2005» (Российская ака-
демия образования, Государственная 
Дума). В 2013 году получила статус Фе-
деральной инновационной площадки.

23 июля 2013 года путем присоеди-
нения к МАОУ СОШ «Эврика-Развитие» 
МБОУ средняя общеобразовательная 
школа № 96 имени М.В. Нагибина была 
образована школа «Эврика-Развитие» 
имени М.В. Нагибина. 

Сегодня МАОУ «Школа № 96 Эври-
ка-Развитие» – это общеобразователь-
ная организация, образовательная 
программа которой направлена на ре-
ализацию непрерывного начального, 
основного, среднего общего образова-
ния, внедрение современных инфор-
мационно-коммуникационных техно-
логий, инклюзивного образования. 

Всего в школе 49 классов-комплек-
тов, средняя наполняемость которых 
– 27 человек. Есть 5 коррекционных 
и 2 ресурсных класса (по 8 учащихся 
каждый). 

ИННОВАЦИОННАЯ 
ОРИЕНТИРОВАННОСТЬ

МАОУ «Школа № 96» города 
Ростова-на-Дону – инновационно 
ориентированная образовательная 
организация, где реализуется систе-
ма предпрофильного и профильно-
го обучения, внедряются в практику 
учебной деятельности инновацион-
ные методы и технологии, работает 
система дополнительного образова-
ния, действует психолого-педагогиче-
ская служба школы. 

Школа принимает участие в реали-
зации региональных проектов («Ад-
вокатура в школе», «Инновационная 
модель демократизации контроль-
но-оценочной деятельности учителя 
математики в логике ФГОС»), муни-
ципальных проектов («Математиче-
ская вертикаль», Агентство школьных 
новостей, «Финансовая грамотность», 
«Включай ЭКОлогику», «Ростовский 
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стики и лечения. Это позволило начать 
оказывать высокотехнологичную по-
мощь пациентам на месте, в то время 
как раньше большинство пациентов, 
попадающих с острым коронарным 
синдромом, приходилось отправлять в 
областную больницу для дальнейшей 
диагностики, лечения и выполнения 
стентирования артерий сердца.

За последние полгода работа от-
деления вышла на планируемые объ-
емы оказания высокотехнологичной 
помощи пациентам с острым инфар-
ктом миокарда. Выполнены более 130 
операций стентирования коронарных 
артерий, около 300 экстренных и пла-
новых исследований коронарных арте-
рий сердца. 

– Быстрое восстановление крово-
тока в артериях сердца – решающий 
фактор для спасения человека с ин-
фарктом. Такие пациенты могут полно-
стью восстановиться, если им будет 
оказана профессиональная помощь в 
кратчайшие сроки. Мы можем смело 
говорить, что наши врачи большинству 
пациентов подарили второй шанс, – 
подчеркивает главный врач ЦГБ Павел 
Зайцев.

В 2022 году в рамках федерального 
проекта «Борьба с онкологическими 
заболеваниями» был открыт центр 
амбулаторной онкологической помо-
щи (ЦАОП) при взрослом поликли-
ническом отделении № 1. Основная 
цель – развитие комплексной диагно-
стической онкологической службы в 
ГБУ РО города Батайска. Цели работы 
ЦАОП – уменьшить сроки проведения 
диагностики и установления диагноза, 
максимально сократить время до на-
чала лечения онкологических заболе-
ваний. Планы работы ЦАОП – обеспе-
чить непрерывность ведения пациента 
на всех этапах, повысить доступность 
онкопомощи населению нашего города 
и решить вопросы возможности про-

ведения лекарственной противоопухо-
левой терапии по месту жительства в 
ГБУ РО города Батайска.

В рамках федерального проекта 
«Борьба с сахарным диабетом» в на-
чале 2024 года организован кабинет 
«Школа для пациентов с сахарным 
диабетом» на базе взрослого поли-
клинического отделения №1, где еже-
недельно проводится Школа диабета.

За 2023 год в больницу обратилось 
780 186 пациентов, среднее количество 
посещений на 1 жителя составило 7,18. 

Численность обслуживаемого насе-
ления – 126 771 человек, в число кото-
рых входят свыше 98 тысяч взрослых 
и 28 762 ребенка (в возрасте от 0 до 17 
лет). Работающее население состав-
ляет 29 299 батайчан. 

За 2023 год диспансеризация опре-
деленных групп взрослого населения 
была выполнена на 95%, профилак-
тические осмотры взрослых – на 94%, 
профилактические осмотры несовер-
шеннолетних – на 98%. 

– Но без совместной работы ЦГБ с 
Администрацией города Батайска по 
организации информационно-комму-
никационной кампании для привле-
чения населения к прохождению про-
филактических медицинских осмотров 
поставленная задача не будет выпол-
нена в полном объеме. Важно сформи-
ровать у населения медико-социаль-
ную активность, создать мотивацию 
вести здоровый образ жизни и следить 
за своим состоянием, – подчеркивает 
Павел Павлович Зайцев. 

В больнице активно обновляется 
материально-техническая база. С 2022 
года в рамках региональной програм-
мы «Модернизация первичного звена 
здравоохранения Ростовской области» 
приобретено и введено в эксплуатацию 
144 единицы медицинского оборудова-
ния. Это МРТ, аппарат рентгеновский 
стационарный, аппарат рентгеновский 

маммографический, электроэнцефа-
лограф, электрокардиографы, видео-
гастроскоп, бронхоскоп, кольпоскоп 
и другие эндоскопы, УЗИ-аппараты с 
набором датчиков, что обеспечивает 
раннюю диагностику и выявление за-
болеваний у жителей города.

В рамках национального проекта 
«Борьба с сердечно-сосудистым за-
болеванием» приобретены и введе-
ны в эксплуатацию ангиограф, ап-
парат внутриаортальной баллонной 
контрпульсации» для переоснащения 
(дооснащения) первичного сосудисто-
го отделения. Закуплен автомобиль 
скорой медицинской помощи. 

В этом году в рамках реализации ре-
гионального проекта «Модернизация 
первичного звена здравоохранения 
Российской Федерации» националь-
ного проекта «Здравоохранение» заку-
плено, поставлено, введено в эксплуа-
тацию 30 единиц оборудования. На это 
выделено свыше 6,5 миллиона рублей 
из средств областного и федерального 
бюджетов. 

На 2025 год запланировано приоб-
ретение эндоскопического и ультразву-
кового оборудования.

В 2023 году начался капитальный 
ремонт зданий поликлинических отде-
лений № 1, № 2 для взрослых. 

Первый этап работ капитального ре-
монта здания поликлинического отде-
ления № 2 (взрослое) на улице Бело-
русской, 109 выполнен, продолжаются 
работы по второму этапу.

Также продолжается капитальный 
ремонт здания поликлинического отде-
ления № 1 (взрослое) на улице Куйбы-
шева, 136.

По состоянию на 1 января в государ-
ственном бюджетном учреждении ра-
ботают 1243 человека, из которых 279 
врачей и 458 медицинских сестер. 

– Хочется отметить наших ветеранов 
труда, посвятивших свою жизнь меди-

цине и имеющих стаж работы более 40 
лет в учреждениях здравоохранения. 
В больнице трудятся 22 таких врача 
и 29 медицинских сестер, – сообщил 
П.П. Зайцев. 

Светлана Леонидовна Курбакова 53 
года работает педиатром участкового 
детского поликлинического отделения 
№ 2, Андрей Федорович Малинин – 46 
лет (из которых 23 года – в должности 
заведующего хирургическим отделени-
ем № 2). Елена Михайловна Клинкова 
трудится в больнице 47 лет (35 лет за-
ведующей поликлиническим отделени-
ем № 2). Стаж Натальи Дмитриевны 
Чайкиной – 40 лет (из них 35 – в долж-
ности заведующей детским поликли-
ническим отделением № 3). Наталья 
Александровна Филь добросовестно 
выполняет обязанности в больнице 47 
лет, из них заведующей детским поли-
клиническим отделением № 2 – 35 лет. 
Алексей Петрович Руденко в больнице 
41 год (40 лет в должности заведующе-
го педиатрическим отделением). 

Привлечение медицинских кадров 
в медицинское учреждение и обнов-
ление его материально-технической 
базы – важнейшие направления даль-
нейшего развития. Согласно про-
грамме «Укрепление общественного 
здоровья», утвержденной постанов-
лением Администрации города Батай-
ска от 20.08.2020 года, реализуется 
целая концепция охраны здоровья 
населения. Цель проекта – снижение 
заболеваемости и увеличение объ-
ема мероприятий по профилактике 
заболеваний, внедрению в практиче-
ское здравоохранение современных 
методов диагностики и лечения, в чем 
активно участвует Центральная город-
ская больница города Батайска. 

Ксения Жукова,
фото из архива ГБУ РО «Центральная 
городская больница» города Батайска

О деятельности Центральной городской 
больницы города Батайска 

Родоначальником государственного 
бюджетного учреждения здравоохра-
нения «Центральная городская боль-
ница» в городе Батайске стал Батай-
ский медицинский участок, в приемном 
покое которого в 1912 году было всего 
5 коек. 

Сегодня ГБУ РО «Центральная го-
родская больница» в городе Батайске 
– многопрофильное лечебное учреж-
дение, состоящее из 11 стационарных 
отделений (мощностью в 543 койки), 
отделения скорой медицинской по-
мощи, 9 поликлинических отделений. 
О том, как развивается учреждение 
здравоохранения, рассказал главный 
врач ЦГБ, врач высшей категории, док-
тор медицинских наук Павел Павлович 
Зайцев.

В амбулаторно-поликлиническую 
сеть больницы входят 5 взрослых по-
ликлинических отделений (поликлини-
ки № 1, № 2, № 3, № 5, № 6), 4 детских 
поликлинических отделения (поликли-
ники № 1, № 2, № 3, № 4), женская кон-
сультация, травматологический пункт. 

Продолжается реализация регио-
нального проекта «Борьба с сердечно-
сосудистыми заболеваниями» нацпро-
екта «Здравоохранение». В 2022 году 
в больнице открылось отделение рент-
генэндоваскулярных методов диагно-

Павел Павлович Зайцев – 
главный врач больницы, доктор 
медицинских наук. Имеет 
государственные и правительственные 
награды: почетную грамоту Российской 
Федерации, нагрудный знак «Отличник 
здравоохранения».

лям: анестезиология-реаниматология, 
травматология-ортопедия, детская хи-
рургия, неонатология, инфекционные 
болезни, педиатрия.   

Благодаря национальному проекту 
«Здравоохранение» и регионально-
му проекту «Развитие детского здра-
воохранения» сотрудники Детской 
городской больницы имеют возмож-
ность работать в обновленном зда-
нии на современном медицинском 
оборудовании.

В 2021 году завершен капитальный 
ремонт главного корпуса больницы. 
В 2022-м медицинское учреждение на-
чало работу в новых стенах. В рамках 
реализации национального проекта 
«Здравоохранение» были получены 
автомобили, оборудование для осна-
щения кабинета детского хирурга, оф-
тальмологическое, эндоскопическое 
оборудование. 

Видеоэндоскопическая стойка для 
проведения малоинвазивных опера-
ций в условиях хирургического отделе-
ния позволила значительно повысить 
эффективность оперативного лечения 
детей, что ускорило выздоровление 
маленьких пациентов. 

Полученный электроэнцефалограф 
помогает выявить функциональные 
расстройства работы центральной 
нервной системы, определить эффек-
тивность лечения при заболевании со-
судов головного мозга, перенесенной 
черепно-мозговой травме, задержках 
развития и заикании у детей, а также 
на основании установленного диагноза 
проверить динамику патологического 
процесса, качество и эффективность 
лечения.

Спирограф позволяет выявлять 
бронхолегочные заболевания и функ-
циональные нарушения органов ды-
хания на ранних стадиях. Показания 

для применения этого оборудования 
– продолжительный кашель, частые 
обострения бронхита, одышка. 

В рамках губернаторского проекта 
«Народный совет» получен компью-
терный томограф. Это оборудование 
особенно важно, когда речь идет о спа-
сении детских жизней. Компьютерный 
томограф используется для диагности-
ки тяжелых сочетанных травм у паци-
ентов, попавших в дорожно-транспорт-
ные происшествия. 

– В прошлом году к нам в больницу 
были одновременно госпитализиро-
ваны пятеро детей, попавших в ДТП. 
И только благодаря командной работе 
медицинского персонала, оказавшего 
помощь на самом высоком уровне, и 
вот такому передовому оборудованию 
всех пациентов удалось спасти, – го-
ворит Светлана Алексеевна Казакова.     

С 2022 года ГБУ РО «ДГБ» в городе 
Шахты включилось в губернаторский 
проект «Эффективный регион». За 2 
года совместной работы с экспертами 
АО ПСР «Росатом» Максимом Уваро-

вым и Евгением Дорофеевым были ре-
ализованы 12 «бережливых» проектов 
по решению жизненных ситуаций: «Со-
вершенствование процесса плановой 
госпитализации хирургического про-
филя», «Процесс привлечения меди-
цинских кадров», «Процесс хранения 
и перемещения амбулаторных карт», 
«Совершенствование навигации в зда-
нии поликлиники» и многие другие. 

Благодаря всему этому пациенты 
ощутили перемены к лучшему. 

Много лет в больнице проводятся ме-
роприятия для создания комфортных и 
благоприятных условий для пациентов, 
проходящих здесь лечение, – устраи-
вают новогодние праздники, отмечают 
День защиты детей. В рамках больнич-
ного театра перед девочками и мальчи-
ками выступают артисты Шахтинского 
драматического театра. В медицинском 
учреждении организованы игровые 
комнаты и читальные уголки.

Сотрудники Детской городской 
больницы активно участвуют в сборе 
гуманитарной помощи бойцам специ-

альной военной операции. Продукты 
питания, одежду, необходимые меди-
каменты передают в группу поддержки 
«СВО Шахты». Также неравнодушные 
работники медицинского учреждения 
жертвуют средства в размере одно-
дневной заработной платы. 

Кроме того, «Детская городская 
больница» в городе Шахты помогает 
детским домам Донбасса. 

В 2023 году два сотрудника больни-
цы стали экспертами-методологами 
в сфере бережливого производства 
в здравоохранении на территории 
Ростовской области. В том же 2023 
году на базе ДГБ города Шахты орга-
низована обучающая площадка для 
подготовки инструментов системы 
бережливого производства в здраво-
охранении, где прошли обучение 32 
сотрудника из 23 медицинских органи-
заций нашего региона, а также более 
50 сотрудников ДГБ. 

В октябре прошлого года государ-
ственное бюджетное учреждение 
Ростовской области «ДГБ» в городе 
Шахты награждено дипломом за до-
стижение уровня регионального об-
разца бережливого производства про-
граммы «Эффективный регион». 

Также больница стала победителем 
рейтингования участников проекта 
«Эффективный регион» на территории 
Ростовской области в номинации «Бе-
режливая больница/поликлиника», за-
няв третье место. В 2024 году ГБУ РО 
«ДГБ» в городе Шахты продолжит вы-
полнять возложенные на него задачи 
и планирует достигнуть уровня феде-
рального образца системы бережливо-
го производства.

Ксения Жукова,
фото из архива Детской городской 

больницы

45 лет работы на благо маленьких пациентов
Сегодня в Детской городской больнице в городе Шахты много хороших перемен: завершен капиталь-
ный ремонт главного корпуса, получено высокотехнологичное оборудование, осуществляется программа 
в сфере бережливого производства.  

Светлана Казакова.

Государственное бюджетное учреж-
дение Ростовской области «Детская 
городская больница» в городе Шах-
ты в январе 2024 года отметила свое 
45-летие. 

Крупнейшее в Шахтах медицинское 
учреждение начало свою работу в 
январе 1979 года. Сегодня больница 
является многопрофильным учрежде-
нием здравоохранения и оказывает 
медицинскую помощь пациентам 7 
городов и 14 районов Ростовской об-
ласти общей численностью более 200 
тысяч детей. Медицинское учрежде-
ние – межрайонный центр для Шахт, 
Гуково, Новошахтинска, Зверево, 
Красного Сулина, Октябрьского сель-
ского, Каменского, Красносулинского и 
других районов. 

Коллектив больницы – 310 сотрудни-
ков. Сегодня под руководством главно-
го врача Светланы Алексеевны Каза-
ковой здесь трудятся 56 врачей (в их 
числе доктор и кандидат медицинских 
наук, три обладателя знака «Отлич-
ник здравоохранения», врачи высшей 
категории и 140 медицинских сестер). 
Есть врачебная династия врачей. 

Год за годом в больнице расширя-
лись и открывались новые отделения, 
совершенствовалась материально-
техническая база, осваивались новей-
шие медицинские технологии, внедря-
лись передовые методы диагностики, 
лечения, реабилитации. Сегодня в не-
отложной и экстренной форме оказы-
вается помощь по следующим профи-
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и рекомендации по улучшению рабо-
ты государственных органов.

19 апреля в рамках совместного 
заседания общественного совета и 
членов Общественной палаты Ро-
стовской области были проанали-
зированы результаты мониторинга 
общественных советов и палат ре-
гиона.

Открывая мероприятие, пред-
седатель общественного совета 
при Правительстве Ростовской об-
ласти, член Общественной палаты 
Ростовской области Николай Кузне-
цов отметил важную роль, которую 
играет совет при Правительстве в 
деле повышения эффективности 
деятельности общественных сове-
тов и палат как регионального, так и 
муниципального уровня. Совет при 
Правительстве неоднократно вы-
ступал с предложениями по повы-

шению эффективности деятельно-
сти этих общественных институтов, 
рассматривал вопросы их участия в 
осуществлении общественного кон-
троля, противодействия коррупции, 
был автором предложений по повы-
шению информационной открытости 
общественных советов и палат.

На заседании были представлены 
результаты мониторинга обществен-
ных советов и палат региона, прове-
денного в 2024 году Общественной 
палатой Ростовской области при 
поддержке Ассоциации обществен-
ных советов органов исполнительной 
власти, местного самоуправления 
Ростовской области. Представляя 
результаты мониторинга, руководи-
тель комиссии Общественной пала-
ты Ростовской области по развитию 
институтов гражданского общества 
и НКО, председатель Ассоциации 

общественных советов органов ис-
полнительной власти, местного са-
моуправления Ростовской области 
Татьяна Зенкова отметила ряд по-
зитивных тенденций, связанных с 
деятельностью муниципальных и ре-
гиональных общественных советов 
и палат региона. Это и повышение 
активности данных гражданских ин-
ститутов в вопросах проведения об-
щественной экспертизы проектов ак-
тов, принимаемых органами власти, 
повышение информационной откры-
тости советов и палат, укрепление 
их взаимодействия с некоммерче-
ским сектором. При этом мониторинг 
свидетельствует об имеющихся ре-
зервах повышения эффективности 
деятельности общественных сове-
тов и палат, в том числе связанных 
с более активным взаимодействием 
членов советов и палат со СМИ, уве-

личением количества мероприятий 
общественного контроля, работой с 
обращениями граждан.

На мероприятии была отмечена 
важность общественных институтов 
в осуществлении общественного 
контроля на выборах Президента, 
проанализированы некоторые итоги 
участия членов палаты и советов 
в данной деятельности. В рамках 
торжественной части мероприятия 
были вручены благодарности Обще-
ственной палаты Российской Феде-
рации лицам, внесшим вклад в орга-
низацию общественного наблюдения 
за голосованием на выборах Прези-
дента страны.

Материал предоставлен ГКУ РО 
«Аппарат Общественной палаты 

Ростовской области»

Общественные советы – эффективный 
институт гражданского общества

Общественные советы при орга-
нах исполнительной власти играют 
важную и неотъемлемую роль в со-
временном обществе, а их деятель-
ность существенно влияет на эф-
фективность работы органов власти. 
В этом контексте Общественная па-
лата Ростовской области выступает 
как важный координационный и кон-
сультативный орган, играющий опре-
деляющую роль во взаимодействии 
общественных советов с исполни-
тельной властью.

Общественные советы, как инсти-
тут гражданского общества, обеспе-
чивают активное участие граждан в 
обсуждении и принятии решений по 
важным социальным и экономиче-
ским вопросам. Они являются мо-
стом между властью и обществом, 
обеспечивая публичный контроль 
за деятельностью органов власти и 
способствуя повышению прозрачно-
сти и открытости властных структур.

В Ростовской области такие ор-
ганы, как Общественная палата и 
Общественный совет при Прави-
тельстве Ростовской области, актив-
но взаимодействуют с различными 
общественными советами, объеди-
няя усилия для решения важных об-
щественных задач. Они проводят 
обширные мониторинги и исследо-
вания в сфере общественного кон-
троля, разрабатывают предложения 

– Левый берег – это излюбленное место отдыха ростовчан, 
и, естественно, здесь в преддверии летнего сезона нужно наво-
дить порядок, – рассказал спикер Донского парламента. – Важ-
но, чтобы неравнодушные горожане, действительно любящие 
свой город, приводили в порядок вот такие отдаленные террито-
рии. За несколько минут мы уже собрали больше трех десятков 
мешков мусора. Старая листва, ветки, автопокрышки – это все 
накоплено всего-навсего за один осенне-зимний период.

Александр Ищенко выразил уверенность, что с каждым годом 
число жителей Дона, которые участвуют в субботниках, сохра-
няют экологию родного края, будет все больше и больше.

Следует отметить, что участие депутатов Законодательного 
Собрания в подобных мероприятиях является традиционным 
не только в Ростове-на-Дону, но и во всех районах Ростовской 
области.

– Сегодня работы по уборке территорий проводятся во всех 
городах, районах, поселениях, хуторах и станицах Ростовской об-
ласти, и везде участвуют наши депутаты, каждый в своем изби-
рательном округе. Вместе с жителями, волонтерами, представите-
лями коммунальных служб они делают важное и полезное дело. 
А буквально на прошлой неделе мы все вместе участвовали в Дне 
древонасаждений и высаживали деревья в Ростове, в Миллерово, 
в других населенных пунктах, – подчеркнул Александр Ищенко.

Заместитель председателя Законодательного Собрания Ро-
стовской области – председатель комитета по законодательству 
Александр Косачев отметил, что областной субботник проходит 
ежегодно по инициативе губернатора Василия Голубева, и в нем 
принимают участие все органы публичной власти региона.

– Мы, конечно, понимаем, что всю работу выполнить не мо-
жем, тем не менее важен даже небольшой вклад в благоустрой-
ство, в чистоту общественных пространств. Мы вместе можем 
сделать природу хотя бы немножко чище, – прокомментировал 
Александр Косачев.

Среди тех, кто также регулярно участвует в субботниках, – 
председатель комитета Донского парламента по социальной 
политике Елена Елисеева. По ее словам, в Ростов всегда при-
езжает много гостей, им хочется показать самые лучшие и кра-
сивые места, но для этого эти самые места должны содержать-
ся в чистоте.

– Чисто там, где не мусорят, но, к сожалению, некоторые люди 
оставляют за собой мусор. Поэтому такие мероприятия, как об-
ластной субботник, участие в них всех – и органов исполнитель-
ной власти, и депутатов Законодательного Собрания, и жителей 
Ростовской области – это здорово и правильно. После уборки 
становится чище не только вокруг, но и на душе. Я уверена, что 
люди, которые будут здесь отдыхать, оценят чистоту и порядок 
и в следующий раз унесут свой мусор с собой, – сказала Елена 
Елисеева.

Депутат Законодательного Собрания Ростовской области 
Александр Ремета отметил:

– Это один из многих субботников, в которых я принимал уча-
стие. Мы все живем в этом мире, нам всем хочется чистоты, 
чтобы природа была живой, настоящей, натуральной. На мой 
взгляд, это очень хорошее и большое дело. Если таких меро-
приятий будет больше и проводиться они будут чаще, то, есте-
ственно, и нам всем жить будет комфортнее.

– Задача каждого человека, живущего в Ростовской области, 
в России, своим трудом делать благо всем жителям области, 
страны, города, своим родным и близким. Каждый из нас отды-
хает на природе, думает о том, как ему отдохнуть безопасно. 
Это наша природа, мы здесь живем, поэтому должны делать все 
необходимое, чтобы ее сберечь, – подчеркнул руководитель ап-
парата Законодательного Собрания Ростовской области Алек-
сей Кобилев.

Мария Петрова, по материалам сайта zsro.ru, фото с сайта zsro.ru

Александр Ищенко: 
«Участие депутатов и сотрудников аппарата Заксобрания 
в субботнике – добрая и прекрасная традиция»

Председатель Законодательного Собрания 
Ростовской области Александр Ищенко, 
депутаты и сотрудники аппарата Донского 
парламента приняли участие в общеобласт-
ном субботнике. Совместными усилиями по-
рядок был наведен на участке вдоль дороги 
к Голубому озеру на левом берегу Дона.


